

Comparación de Indicadores económicos entre 1964-1989				Participación de empresas estatales en la producción 1973-1998 (%)				
Indicadores	Gobierno de Frel Montalva (1964-1970)	Gobierno de Allende (1970-1973)	Régimen militar (1973-1989)	Sector	1973	1981	1989	1998
Crecimiento económico (PGB)	3,9	1,1	3,5	Minería	85	83	60	45
Tasa de inversión (% del PGB)	19,3	15,9	18,7	Industria	40	12	3	3
Crecimiento de las exportaciones	2,3	-4,2	10,6	Servicios Públicos	100	75	25	20
Inflación	26,2	218,1	57,3	Transporte	70	21	10	5
Desempleo	5,5	3,9	17,3	Comunicaciones	70	96	0	0
Crecimiento de salarios reales	9,0	-8,5	2,3	Financiero	85	28	10	10

Fuente: Hachette, D. Privatizaciones: reforma estructural pero inconclusa. En: *La transformación económica de Chile*, Centro de Estudios Públicos, 2001.

Fuente: Meller, P. *Un siglo de economía política chilena (1890-1990)*. Santiago, Chile: Editorial Andrés Bello, 1998.

Conclusiones:

- Respuesta

- I. ¿Cómo se enmarca el neoliberalismo en la situación económica mundial de la época?

Después de la II Guerra Mundial, muchos países optaron por un sistema económico mixto, en el que el sector privado era fuerte, pero también lo era el Estado, que procuraba el bienestar de sus ciudadanos. De forma paralela, algunos economistas sostenían un modelo económico basado en la libertad total del mercado y la prescindencia por parte del Estado en materias de tipo empresarial, al que se le asignaba solo una función reguladora de la actividad económica, además de potenciar la inversión a través de la rebaja de aranceles. Este modelo fue la base para la transformación económica que se llevó a cabo en Chile a partir de 1973 y cuyas consecuencias persisten hasta hoy.

- II. Una vez instalada, la junta militar acometió la tarea de reflotar el sistema económico. En 1975, se le encargó a un grupo de economistas chilenos formados en varios casos en la Universidad de Chicago la misión de estructurar el sistema económico. Atente al concepto anterior y completa la siguiente tabla de manera breve y concisa.

INTEGRANTES	PROPUESTA
Sergio de Castro, Jorge Cauas, Pablo Barahona y José Piñera	Plantearon la desregulación, liberalización, apertura hacia el mercado exterior y un rol subsidiario del Estado en la economía.
ACCIONES	

Se realizaron una serie de reformas estructurales en diversas áreas, desde el sistema financiero hasta la educación.

III. Entre las reformas que se desarrollaron con los Chicago Boys se encuentran las siguientes, explica cómo se modificó aquella estructura.

1. El nuevo rol del Estado

Se propuso un cambio en el rol asumido por el Estado, cuya función debía limitarse a regular la actividad de los privados, dejando atrás el carácter empresario, proteccionista y benefactor que lo había caracterizado en las décadas anteriores. El sector público pasó así a ser un “Estado subsidiario”, utilizando sus recursos para promover la participación de privados en distintas áreas, como la educación, la salud o la previsión.

2. La disminución del gasto fiscal

La nueva política económica requería de una reducción del gasto público, especialmente en el área social (vivienda, salud, previsión y educación) y en las obras públicas. Hubo también un recorte en la cantidad de empleados fiscales y en los salarios que estos recibían. Estas medidas fueron acompañadas por una política de privatizaciones, por lo que muchas de las empresas que hasta ese entonces eran controladas por el Estado pasaron a manos de particulares.

3. La apertura comercial

Se incentivó la inversión privada y extranjera a través de la eliminación de trabas y controles que dificultaban el comercio exterior. Por otra parte, se estimularon áreas de producción “no tradicionales” para la economía chilena, como la forestal, la pesquera y la frutícola. Esto último favoreció la diversificación de las exportaciones, lo que tuvo

resultados exitosos en una primera etapa de recuperación nacional.

IV. Observa las siguientes tablas de la evolución económica desde la década de los 60 a la implementación del plan de los Chicago Boys y extrae tus conclusiones.

Comparación de indicadores económicos entre 1964-1989				Participación de empresas estatales en la producción 1973-1998 (%)				
Indicadores	Gobierno de Frei Montalva (1964-1970)	Gobierno de Allende (1970-1973)	Régimen militar (1973-1989)	Sector	1973	1981	1989	1998
Crecimiento económico (PGB)	3,9	1,1	3,5	Minería	85	83	60	45
Tasa de inversión (% del PGB)	19,3	15,9	18,7	Industria	40	12	3	3
Crecimiento de las exportaciones	2,3	-4,2	10,6	Servicios Públicos	100	75	25	20
Inflación	26,2	218,1	57,3	Transporte	70	21	10	5
Desempleo	5,5	3,9	17,3	Comunicaciones	70	96	0	0
Crecimiento de salarios reales	9,0	-8,5	2,3	Financiero	85	28	10	10

Fuente: Meller, P. *Un siglo de economía política chilena (1890-1990)*. Santiago, Chile: Editorial Andrés Bello, 1998.

Fuente: Hachette, D. Privatizaciones: reforma estructural pero inconclusa. En: *La transformación económica de Chile*, Centro de Estudios Públicos, 2001.

Conclusiones: las conclusiones quedan a tu criterio.